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EDITORIAL

CAROS LEITORES,  

É Natal…. É Natal….  
Sim as nossas páginas hoje 
estão cheias de mensagens 
de Natal. No entanto, Na-
tal é sempre quando o Ho-
mem quer…

A camisola poveira ago-
ra é que está na moda e 
veio para ficar, já tem até o 
seu dia especial.

Os nossos governantes, 
em fim de época, fartam-
-se de visitar as institui-
ções e deixar promessas, 

qual Pai Natal, e m pratica-
mente todos os concelhos 
em que a Rádio “Onda Viva 
96.1FM” é ouvida e o Jornal 
“Noticias Onda Viva” é lido

temos a registar a presen-
ça de tão altos dignatários, 
o que não é normal ou será?

Dezembro é também o 
mês dos homenageados e 
das homenagens e isso é 
algo que cai bem e as pes-
soas sentem-se reconheci-
das, mesmo que a medalha 

de ouro não seja de ouro, 
vale pelo que em si signi-
fica.

E no desporto, pois va-
mos ebtão às SAD`s, seja 
lá o que isso for!...

Boas festas!

O diretor, 

José Gomes Alves  
(radioondaviva@sapo.pt)
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DESTAQUE

Pelo terceiro ano con-
secutivo, a Câmara da 
Póvoa de Varzim propôs 
aos poveiros que saíssem 
à rua, no feriado de 8 de 
dezembro, envergando a 
mais emblemática peça 
de vestuário local. Foram 
centenas os que respon-
deram de forma positiva 
ao desafio lançado em 
mais um Dia da Camisola 
Poveira. 

O ponto alto sucedeu a 
meio da tarde, altura em 
que se concentraram na 

POVEIROS SENTEM AMOR À CAMISOLA 

Pub

se encontra atualmente 
nomeado para Prémio 
Nacional do Artesanato 
2023 na categoria Prémio 
Promoção para Entida-
des Públicas. A autarquia 
é um dos quatro finalistas 
e agora precisa do voto 
da população para ven-
cer o galardão. A votação 
decorre até às 18h de 18 
de dezembro no portal 
do Instituto do Emprego 
e Formação Profissional, 
a entidade promotora 
desta iniciativa.

Praça do Almada para dar 
início ao Maior Desfile de 
Camisolas Poveiras, que 
seguiu ela Rua da Junquei-
ra terminou no Largo Dr. 
David Alves, onde o edil 
Aires Pereira agradeceu a 
quem se juntou para hon-
rar uma peça que “ao longo 
dos últimos 150 anos tem 
sido o maior símbolo do 
estoicismo poveiro”, aler-
tando que “quando a ves-
timos devemos pensar na 
quantidade de pescadores 
que, com ela orgulhosa-

mente vestida morreram, 
ao serviço da comunidade 
em alto mar”.

O edil anunciou que es-
tão oficialmente abertas as 
vagas para novas turmas 
do Curso Ocupacional de 
Tempos Livres, promovido 
pelo Município, em parce-
ria com o Grupo Amigos 
do Museu. As aulas come-
çam no mês de janeiro, no 
Centro Interpretativo e de 
Formação da Camisola Po-
veira, local onde podem ser 
efetuadas as inscrições. O 

evento contou com a parti-
cipação especial da Banda 
Musical da Póvoa de Var-
zim e do Rancho Poveiro 
que, além de incorporarem 
o desfile, animaram com a 
música e dança uma tarde 
de tradições locais.

Além destas iniciativas, 
também decorreram ses-
sões abertas sobre a Histó-
ria e a Certificação da Ca-
misola Poveira, no período 
da manhã, assim como da 
exibição do documentário 
da Camisola Poveira, que 
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PÓVOA DE VARZIM

Centenas de despor-
tistaA Câmara da Póvoa 
de Varzim aprovou, por 
unanimidade, a compra 
à “Beneficente” de um 
terreno com 3670 m2 na 
rua António Quilores, na 
zona da Mariadeira. O 
vice-presidente Luís Dia-
mantino explicou, no fi-
nal da última reunião do 
executivo, que o lote, ad-
quirido por meio milhão 
de euros, será destinado à 
construção de um total de 
32 habitações sociais, seis 
das quais para acudir a si-
tuações emergentes.

A construção vai cus-
tar 2,7 milhões de euros e 
está incluída na Estratégia 
Local de Habitação, giza-
da ao abrigo do Programa 
1.º Direito. O autarca des-
tacou que, nos casos de 
emergência, os seis fogos 
permitirão, por exemplo, 
responder a situações 
como a violência domés-

CÂMARA COMPRA TERRENO PARA 
CONSTRUIR MAIS 32 CASAS SOCIAIS

ra dos Serviços de Águas e 
Resíduos. Foi o sexto ano 
consecutivo (de 2017 a 
2023) em que a distinção 
foi atribuída à autarquia 
poveira. Os dados de con-
trolo demonstraram que a 
água da torneira da Póvoa 
de Varzim está acima da 
média nacional e apresenta 
um nível comprovado de 
100% de segurança e qua-
lidade. O resultado, destaca 
a Câmara, “é o reflexo do 

trabalho consistente que 
tem desenvolvido ao lon-
go dos anos no âmbito da 
qualidade da água que é 
fornecida aos munícipes”. 
A edilidade lembra que 
“divulga trimestralmente, 
por meio de editais afixa-
dos nos lugares próprios e 
online, os resultados ob-
tidos nas análises labora-
toriais efetuadas em água 
colhida nas torneiras dos 
consumidores”.

tica, acolher os sem-abrigo 
ou casos de famílias que fi-
quem inesperadamente sem 
casa.

Os vereadores do PS vo-
taram favoravelmente esta 
decisão e João Trocado re-
cordou que naquele terreno 
existiram umas barracas, 
erradicadas nos anos 90 
ao abrigo do Programa Es-
pecial de Realojamento. O 
espaço ficou nas mãos d’ A 
Beneficente, que não tinha, 
para ali, previsto qualquer 

projeto e decidiu, agora, 
aceder à proposta da autar-
quia para vender o terreno.

ERSAR VOLTA A 
PREMIAR QUALIDADE 
DA ÁGUA 
DA TORNEIRA

O Município da Póvoa de 
Varzim voltou a ser distin-
guido com o “Selo de Qua-
lidade Exemplar de Água 
para Consumo Humano” 
pela Entidade Regulado-
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A Câmara da Póvoa as-
sinou com a Docapesca 
– Portos e Lotas um pro-
tocolo de transferência de 
competências. Com este 
documento, o município 
passa a ficar com a gestão 
de todas as áreas afetas à 
náutica de recreio, espa-
ços e instalações de apoio 
à pesca não inseridos na 
área de jurisdição do por-
to comercial, bem como 
áreas sob jurisdição da 
Docapesca sem utiliza-
ção portuária. A ministra 
da Agricultura e da Ali-
mentação, Maria do Céu 
Antunes, que presidiu à 
cerimónia na companhia 
da Secretária de Estado 
das Pescas, Teresa Coelho, 
referiu que esta transfe-
rência é um dos desígnios 
do governo e será feita em 
todos os municípios onde 
haja portos de pesca.

O presidente da Câmara 
da Póvoa, Aires Pereira, 
frisou que esta transferên-
cia vai permitir à autarquia 
avançar com os projetos 
e com as obras de requa-
lificação de toda aquela 
zona, num processo que se 
iniciou já com a constru-
ção da nova marina norte, 
para a qual foi celebrado, 
na altura, um protocolo 
específico. Agora, a inter-
venção será em toda a área 
dos antigos armazéns, que 

15 MILHÕES PARA MUDAR O PORTO 

com a construção dos no-
vos armazéns de pesca, na 
fronteira com o município 
de Vila do Conde, ficaram 
desocupados. A ideia é fa-
zer os projetos e preparar as 
candidaturas ao novo qua-
dro comunitário 2030.

Na sessão foi exibido o ví-
deo do projeto de reabilita-
ção, que inclui a criação de 
áreas verdes, o alargamento 
da rede de ciclovia e a fi-
xação de estabelecimentos 
de restauração e animação 
noturna. O projeto será 

executado por fases e o in-
vestimento deverá ultrapas-
sar os 15 milhões de euros. 
Aires Pereira avisa ainda 
que, com esta transferência 
de competências, situações 
como a venda ilegal de pei-
xe à entrada do porto são 
mesmo para acabar.

ASSOREAMENTO 
PREOCUPA

Aproveitando a vinda de 
Maria do Céu Antunes, Ai-
res Pereira voltou a deixar 
o recado para a necessida-
de de resolver o problema 
antigo do assoreamento do 
porto. No final, a governan-
te reconheceu que o contra-
to plurianual de dragagens 

termina agora a 31 de de-
zembro, mas garantiu que 
a ideia celebrar um novo e 
que, sempre que necessário, 
sejam feitas dragagens de 
emergência. O edil reite-
rou que o porto precisa de 
uma grande manutenção 
para ser colocado às cotas 
originais e evitar que esteja 
constantemente assoreado e 
dificulte – e muito – a vida 
a quem lá trabalha. Aires 
Pereira considera que, com 
as obras de ampliação no 
terminal de contentores do 
porto de Leixões, haverá, 
cada vez menos, área dispo-
nível para a pesca e a Póvoa 
de Varzim pode e deve ser 
considerada como alterna-
tiva, mas para tal tem de se 

resolver de vez a questão 
da acumulação de areias.

ATRASO NA 
CERTIFICAÇÃO

A ministra da Agri-
cultura garantiu também 
que as instruções que 
deu à Direção-Geral da 
Agricultura e Desenvolvi-
mento Rural foi para que 
fossem céleres na análise 
dos processos de certifica-
ção, mas a verdade é que, 
quase dois anos depois, a 
Cebola, a Couve Penca e 
o Tomate Coração de Boi 
da Póvoa ainda não saí-
ram do papel. Maria do 
Céu Antunes reconheceu 
a importância das deno-
minações de origem e das 
indicações geográficas 
como forma de acrescen-
tar valor aos produtos, 
mas, no caso poveiro, o 
processo parece estar em-
pancado. Por isso mesmo, 
o presidente da Câmara 
reiterou que a certificação 
é urgente muito impor-
tante, até para permitir 
incluir – com um valor 
acrescentado – estes pro-
dutos na ementa servida 
nas cantinas das escolas. 
Aires Pereira considera 
que a demora começa a 
ser preocupante e que é 
urgente desbloquear a si-
tuação. 

PÓVOA DE VARZIM
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SOCIEDADE

EXPRESSÃO DE 
FERVOR NA FESTA
DA PADROEIRA 

A Póvoa de Varzim vol-
tou a celebrar as tradicio-
nais festas da Imaculada 
Conceição, padroeira da 
Póvoa de Varzim. Além da 
novena, os pontos altos da 
festividade viveram-se no 
espaço de poucas horas. 
Na noite de quinta-feira, a  
meteorologia deu tréguas 
e a Procissão de Velas lá 
conseguiu sair da Capela 
do Castelo, percorrendo 

as principais artérias do 
bairro sul. No dia seguinte 
foi celebrada a Missa Solene 
na parte da manhã e à tarde 
houve animação no Largo 
do Castelo com a atuação de 
Francisco Nova e do Ran-
cho Tricanas da Lapa. No 
fi nal, aconteceu a sempre 
esperada subida ao pau. As 
festas da Imaculada Con-
ceição só terminaram no 
domingo com o beija-mão.

MORTE REPENTINA DE PROEMINENTE ARTISTA VILACONDENSE
Isabel Lhano faleceu 

na madrugada do último 
domingo. A conceituada 
professora e artista vila-
condense morreu repen-
tinamente, vítima de um 
aneurisma, aos 70 anos de 
idade. 

Nas últimas semanas 
tinha vivido momentos 
bem felizes com a cele-

bração de cinco décadas 
de relevante atividade cul-
tural através de várias ex-
posições antológicas de 
desenho e pintura, na terra 
natal e na Póvoa de Varzim, 
sendo que as patentes no 
Teatro Municipal de Vila 
do Conde e na Casa Ante-
ro de Quental ainda podem 
ser visitadas até ao fi nal do 

ano. 
A autarquia liderada por 

Vítor Costa expressou o 
pesar pela perda de “uma 
promotora e participante 
ativa de um número infi n-
do de iniciativas culturais, 
uma mulher da Liberdade, 
uma ativista de princípios 
e um ser humano de trato 
irrepreensível”.

A Junta de Freguesia de Rates
deseja  Um Feliz Natal e

Próspero Ano Novo 
a toda a população

Paulo João Silva
Presidente da Junta de Freguesia de Rates
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SOCIEDADE

O Encontro pela Paz vi-
veu no passado domingo 
um ponto alto. O Pavilhão 
Municipal acolheu, du-
rante a tarde, a tradicio-
nal cerimónia em que as 
pessoas são chamadas a 
levar uma fl or branca para 
depositar na Taça da Paz. 
Foi isso que fi zeram cente-
nas de poveiros que tam-
bém tiveram oportunida-
de de apreciar a atuação 
de 8 academias de dança: 
Dance Republic, Gim-
noarte, AG Aguçadoura, 
Sportdance, AM Dance 
Studio, Performing Arts 
& Wellness Center, Dan-

25 ANOS DE ENCONTROS A PENSAR NA PAZ

A Cooperativa Agrí-
cola de Vila do Conde já 
entregou os donativos an-
gariados no Dia Aberto à 
Comunidade, dinamizado 
no âmbito da comemora-
ção do 75° aniversário da 
entidade liderada por  An-
tónio Rodrigues Balazeiro. 

COOPERATIVA VILACONDENSE ENTREGOU DONATIVOS

cing Rebels e RP Academy. 
No evento também parti-
cipou Eva Moreira com a 
comovente interpretação 
do Hino da Paz. Esta ini-
ciativa é promovida na Pó-
voa de Varzim há 25 anos e 

‘Direito à Vida’ é desta vez 
o lema. 

O arranque tinha acon-
tecido na quarta-feira an-
terior, no Diana-Bar, com 
uma festa animada pelos 
mais novos que incluiu a 

inauguração da exposição 
‘Educação pela Paz’, com 
dezenas de trabalhos de 
alunos das escolas do con-
celho. O momento registou 
a habitual participação de 
Francisco Cruz e Mara São 

Roque, a ‘Dupla Maravi-
lha’ com as personagens 
Quim Zé e Maria Ervilha, 
mas também houve mú-
sica com Leonor Eiras no 
canto e João Pedro Vieira 
no piano.

2813 euros foi a quantia 
recebida pela Associação 
Portuguesa de Parami-
loidose e pela Associação 
Humanitária dos Bombei-
ros Voluntários de Vila do 
Conde, representadas na 
cerimónia pelos presiden-
tes Carlos Figueiras e Rena-

to Lapa. 
A sessão contou com a 

presença de vários coope-
radores e colaboradores, a 
vice-presidente da Câmara 
Municipal, Sara Lobão, e o 
responsável da Associação 
dos Jovens Agricultores 
“Tainadas Mundiais”.

Vítor Correia
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FREGUESIAS

PRESÉPIOS COM ALUSÃO 
AOS ODORES DO ATERRO 
VÃO SER OFERECIDOS

As freguesias de Laundos, 
Rates, Estela e Aguçadoura/
Navais (Póvoa de Varzim) e 
Cristelo e Barqueiros (Bar-
celos) vão oferecer presé-
pios no mínimo originais 
este Natal. A prenda vai se-
guir para todas as entidades 
que “continuam a pactuar 
com o crime ambiental” no 
aterro de Paradela. Os ele-
mentos da Sagrada Famí-
lia surgem a tapar o nariz 
nas peças, em barro, en-
comendadas à artesã Irene 
Salgueiro, numa alusão ao 
mau cheiro saído do equi-
pamento gerido pela Resu-
lima.

O presidente da junta de 
Laundos, Félix Marques, 
espera que o objeto “toque 
o coração” de quem o rece-
ber e ajude as instituições “a 
agir sem medo”. O autarca, 
que falou numa conferência 
de imprensa, ladeado pelos 
colegas das outras cinco 
freguesias, diz que, no le-
vantamento feito em 278 
dias, cheirou mal em 160, 

ou seja, dia sim, dia não: 
“A extensão das zonas de 
incomodidades de odores 
chega a atingir uma área de 
74 km quadrados, afetando 
milhares pessoas em zonas 
residências e industriais, 
escolas, jardins-de-infân-
cia, lares, centros de dia, 
parques desportivos, praias, 
zonas de lazer, zonas histó-
ricas e unidades hoteleiras. 
Impacta negativamente a 
qualidade de vida das nos-
sas populações”.

O presidente da Junta de 
Cristelo, Abel Sá, destacou 
ainda que as estradas da 
freguesia estão todas da-
nificadas devido aos 300 
camiões de recolha de lixo 
que ali passam todos os 
dias, em vias que não foram 
dimensionadas para trânsi-
to de pesados. 

Em Março, lembraram os 
seis autarcas, a Comissão 
de Coordenação e Desen-
volvimento Regional do 
Norte prometeu que tudo 
estaria resolvido até ao final 

Depois da missa sole-
ne no dia festivo, 13 de 
dezembro, as celebrações 
em honra de Santa Luzia, 
na freguesia de Navais, 
conhecem os pontos altos 
nos próximos dias 15, 16 
e 17. Na sexta-feira o des-
taque vai para as atuações 
de ranchos de Beiriz, Agu-
çadoura e Navais ao início 
da noite; no sábado será a 
vez das atuações do artista 
José Malhoa e do come-
diante Fernando Rocha; 
no domingo chega a espe-
rada eucaristia solene ao 

NAVAIS FESTEJA 
SANTA LUZIA

final da manhã e a saída da 
procissão será às 15h.

do ano, mas tal não irá su-
ceder. O estudo diz que são 
necessários seis milhões de 
euros de investimento, mas, 
até agora, só umas árvores 
foram plantadas. A CCDR-
-N chamou, entretanto, os 
autarcas para uma reunião 
no próximo dia 13. O aterro 
tem uma licença provisória 
que termina a 31 de De-
zembro e os responsáveis 
das freguesias esperam que 
não seja renovada sem que 
sejam feitas as melhorias 
necessárias, frisando que 
as populações estão “satu-
radas”.

Os 30 presépios serão, 
agora, entregues a entida-
des como o Presidência 
da República, a Comissão 
Europeia (que financiou 
a construção do aterro), o 
primeiro-ministro, o minis-
tro do Ambiente, a CCDR-
-N, a Agência Portuguesa 
do Ambiente e a Inspeção-
-Geral da Agricultura, Mar, 
Ambiente e Ordenamento 
do Território.

Pub
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FREGUESIAS

Beiriz viveu um domin-
go em cheio com a cele-
bração de um dia de San-
ta Eulália que foi também 
dia da Freguesia e teve 
como ponto alto a inau-
guração da nova Casa da 
Cultura - Amadeu Ma-
tias. Esta presta home-
nagem ao antigo e histó-
rico presidente da junta 
que agora é liderada por 
Ricardo Silva. O ilustre 
autarca foi homenageado 
na presença do edil Aires 
Pereira, que fez questão 
de se associar ao reco-
nhecimento, tal como o 
antecessor, o conterrâneo 
Macedo Vieira. O novo 
equipamento disponível 
para a população fica si-

BEIRIZ FESTEJOU DIA COM INAUGURAÇÃO 
DA CASA DA CULTURA AMADEU MATIAS 

tuada no edifício da anti-
ga Convalescente, que foi 
totalmente recuperado e 
tem um salão dedicado aos 
Tapetes de Beiriz. Refira-se 
que foi restaurado o cente-
nário tear da fundação da 
Fábrica, com 7 metros, que 
fica integrado numa expo-
sição permanente dedica-
da à história dos tapetes. 
O descerramento da placa 
comemorativa foi aplau-
dido por dezenas de beiri-
zenses que depois tiveram 
oportunidade de visitar o 
espaço. A iniciativa contou 
com a atuação do Coro do 
Rancho de Santa Eulália e 
do Coro Infanto Juvenil, 
tendo encerrado com um 
convívio. 

GOVERNANTE FOI ATÉ AVER-O-MAR 
CONHECER PROJETO APOIADO PELO PRR

A Ministra da Presidên-
cia, Mariana Vieira da Sil-
va, e o Secretário de Estado 
do Planeamento, Eduardo 
Pinheiro, veio conhecer o 
“Póvoa de Varzim Potencia 
Literacias”. Os governantes 
estiveram no Centro Ocu-
pacional de Aver-o-Mar 
para conhecer esta ativida-
de que tem por finalidade 
melhorar as competências 
ao nível da leitura e da escri-
ta e da literacia digital dos 
beneficiários, contribuindo 
para uma cidadania infor-

Pub

mada e participativa, poten-
ciando a sua inclusão social. 
O projeto é financiado pelo 
Plano de Recuperação e Re-
siliência e decorre no âm-
bito dos objetivos previstos 
no Plano de Ação para as 
Comunidades Desfavoreci-
das da Área Metropolitana 
do Porto, representando um 
investimento que ascende 
a quase 220 mil euros. Ma-
riana Vieira da Silva foi re-
cebida pelo vice-presidente 
da autarquia, Luís Diaman-
tino, tendo depois ouvido 

meia centena de utentes do 
COA entoar em coro a céle-
bre música ‘A Poveirinha’. A 
governante assistiu seguida-
mente a uma apresentação 
sobre a história das siglas 
poveiras e acompanhou o 
trabalho que foi proposto 
aos presentes.

Ao mesmo tempo, mas em 
Vila do Conde, foi a vez da 
Ministra do Trabalho, Soli-
dariedade e Segurança So-
cial, Ana Mendes Godinho, 
presidir à inauguração de 20 
lugares em creche do Centro 

Social e Paroquial de Min-
delo. A Secretária de Estado 
da Inclusão, Ana Sofia Antu-
nes, também participou nes-

ta iniciativa que concretizou 
mais um investimento, neste 
caso de 50 mil euros, finan-
ciado pelo PRR.
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OCORRÊNCIAS

A chuva intensa que 
caiu na passada quinta-
-feira, sobretudo durante 
a manhã, causou várias 
inundações na Póvoa de 
Varzim. A cidade e as fre-
guesias foram bastante afe-
tadas pela impressionante 
acumulação de água que 
invadiu estabelecimentos, 
habitações e terrenos. As 
estradas nacionais 13 e 205 
também fi caram alaga-
das em diferentes pontos 
do percurso. Na Praça do 
Almada e artérias envol-
ventes, nomeadamente na 
zona do bairro sul, foram 
diversos os constrangi-
mentos causados pela ele-
vada precipitação, levando 

CHUVA CAUSOU ESTRAGOS E INUNDAÇÕES

cados e alguma produção 
acabou mesmo destruída, 
sendo o caso mais signifi -
cativo o registado na zona 

à interrupção momentânea 
da circulação automóvel. 
Também vários terrenos 
agrícolas fi caram enchar-

PAULO MORAIS 
CONTINUA BATALHA
CONTRA A CORRUPÇÃO

de regime. Se continuar-
mos indiferentes, acabará 
por nos consumir”, referiu 
Paulo Morais, que foi um 
dos oradores. A iniciativa 
teve dois painéis de dis-
cussão: 20 Anos da Con-
venção das Nações Unidas 
Contra a Corrupção (com 
Luís de Sousa, Investiga-
dor Principal, Instituto 
de Ciências Sociais, Univ. 
Lisboa; Margarida Mano, 
Presidente da Transparên-
cia Internacional Portugal 

e Maria Leonor Cardiga, 
Procuradora da República, 
Sindicato dos Magistrados 
do Ministério Público) 
e Prioridades e Desafi os 
no Combate à Corrup-
ção (com Nuno Barroso, 
Presidente da Associação 
Sindical dos Profi ssionais 
da Inspeção Tributária e 
Aduaneira; Luís Neves, Di-
retor Nacional da Polícia 
Judiciária e Paulo Morais, 
Presidente da Frente Cívi-
ca).

O Dia Internacional 
contra a Corrupção, que 
é celebrado anualmente a 
9 de dezembro, foi assina-
lado este ano na Póvoa de 
Varzim. O Auditório Mu-
nicipal acolheu no sábado 
de manhã um evento pro-
movido pela Frente Cívi-
ca e pela Transparência 
Internacional Portugal, 
com o apoio da autarquia 
poveira e entrada livre. 
“A corrupção é hoje em 
Portugal um problema 

do Rio Alto, na Estela. Os 
Bombeiros da Póvoa rece-
beram perto de meia cen-
tena de pedidos de auxílio 

devido a inundações em 
edifícios e garagens, mas 
não se registaram vítimas, 
apenas danos materiais.
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Depois de dois anos à 
frente do PSD de Vila do 
Conde, a presidente da co-
missão política anunciou 
oficialmente a recandida-
tura a mais um mandato 
de dois anos. Luísa Maia 
conta com o apoio do his-
tórico do PSD local e atual 
presidente da mesa da as-
sembleia de militantes, 
Santos Cruz, que será no-
vamente candidato.

Luísa Maia diz que este 
tem sido um mandato 
pautado pela “sinceridade, 
transparência e determi-
nação genuína de servir o 
concelho de Vila do Con-
de” e garante estar focada 
nos objetivos de “credibili-

VILA DO CONDE

LUÍSA MAIA E SANTOS CRUZ JUNTOS 
NA CORRIDA À LIDERANÇA DO PSD

zar e aglutinar o partido” e 
promover “uma verdadeira 
liderança política, assen-
te na união de esforços, na 
construção de amizades e 
na inspiração para a mu-
dança”.

“Com um profundo re-
conhecimento pelas raízes 
do partido, pelos valores 
da social-democracia e pela 
história de Vila do Conde, 
encaro com determinação 
a responsabilidade de me 
propor a liderar o partido 
para os próximos dois anos”, 
afirma. A recandidata quer 
fazer oposição com uma 
“abordagem fresca, cola-
borativa e positiva de fazer 
política”. 

Reconhecendo os atuais 
desafios e o estado polí-
tico do concelho, com a 
discussão da coesão terri-
torial e das freguesias na 
agenda local, Luísa Maia 
salienta a importância 
do PSD se apresentar aos 
vilacondenses como um 
partido coeso, com capa-
cidade de adaptação e evo-
lução, capaz de inspirar 
a mudança e que “abrace 
com entusiasmo a possibi-
lidade de construir e rea-
lizar um concelho de Vila 
do Conde mais próspero, 
mais coeso e mais justo”.

As eleições terão lugar 
no próximo dia 16 entre as 
14h e as 19h.
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VILA DO CONDE

Já foi inaugurada a Obra 
de Ampliação do Cais 
de Descarga e dos Novos 
Armazéns de Aprestos 
do porto de pesca de Vila 
do Conde. A ministra da 
Agricultura e da Alimen-
tação, que tutela a área das 
pescas, presidiu à cerimó-
nia, que registou ainda a 
presença da Secretária de 
Estado das Pescas, Teresa 
Coelho, e do Presidente 
do Conselho de Adminis-
tração da Docapesca, Sér-
gio Faias.

Depois de descerrar a 
placa, Maria do Céu An-
tunes salientou a obra efe-

COMUNIDADE PISCATÓRIA CONTA 
COM CONDIÇÕES RENOVADAS

tuada, pequena mas muito 
importante e significativa 
para a comunidade, tendo 
recordado a primeira inau-
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guração enquanto respon-
sável pelas pescas: os novos 
armazéns à entrada do por-
to de pesca poveiro, levados 

a cabo pela Associação Pró-
-Maior Segurança dos Ho-
mens do Mar. 

Na sessão, o edil Vítor 
Costa lembrou a importân-
cia da pesca na economia, 
na cultura e na identidade 
local, congratulando-se ain-
da pela forma como a obra 
foi feita, sempre ouvindo 
quem ali trabalha. No final, 
explicou que a empreitada 
pretendeu criar condições 
para quem usa o porto de 
pesca, com a reconstrução 
dos armazéns, reabilitação 
do cais de descarga, reforço 
da segurança e melhorias 
no mercado de peixe. Ape-

sar do investimento ser da 
Docapesca, Vítor Costa 
referiu que a Câmara fez a 
respetiva parte: nunca de-
sistiu de pressionar para 
que a intervenção fosse 
uma realidade.

Aproveitando a presen-
ça da ministra, o edil lem-
brou ainda a importância 
de serem feitas dragagens 
no porto para além das si-
tuações de emergência. O 
plano plurianual de dra-
gagens termina agora no 
final do ano e, com a que-
da do governo, a situação 
volta a preocupar a comu-
nidade piscatória local.

CÂMARA AVANÇA COM OBRAS URGENTES NA ROM
Já está a decorrer a obra 

de reabilitação dunar pro-
visória da praia de Minde-
lo. A Câmara Municipal de 
Vila do Conde revelou ter 
iniciado uma “obra crucial 
para preservar a Reserva 
Ornitológica de Minde-
lo, que enfrenta a ameaça 
iminente de salinização 
devido à rotura do cordão 
dunar”.

A autarquia recorda que, 
“desde o início deste ano, 
o cordão dunar na ROM 
sofreu uma extensa rotu-
ra, permitindo a entrada 
da água do mar numa área 
significativa da reserva. O 
impacto dessa situação foi 
a salinização de uma parte 
considerável dos terrenos, 
ameaçando a biodiversida-
de e a flora autóctone”.

Face à urgência da situa-
ção, a edilidade vilaconden-
se iniciou uma empreitada 
que visa reconstruir a duna 
destruída e repor a mode-
lação natural existente na 
zona interdunar, impedindo 
o avanço do mar. A previsão 
é de que a obra esteja con-
cluída no início de 2024, 
com um investimento que 
ascende os 60 mil euros.
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ESPOSENDE

O presidente da Câmara 
Municipal de Esposende 
anunciou, durante a 13.ª 
Gala de Mérito Despor-
tivo, a atribuição, a partir 
do próximo ano, do ga-
lardão “Ética Desportiva”. 
Numa cerimónia realizada 
na noite do passado sába-
do, no Pavilhão Municipal 
de Fão, Benjamim Pereira 
anunciou, ainda, a inter-
venção nos pavilhões des-
portivos das escolas como 
uma prioridade. 

Na gala foram distingui-
dos Campeões Regionais, 
Nacionais e Internacionais 
no âmbito do Desporto 
Escolar e Federado. No to-
tal, foram agraciados 122 
atletas, 18 equipas, 21 téc-
nicos e 3 árbitros de mais 
de duas dezenas de moda-
lidades, sendo de destacar 
que foi atribuído o “Pré-
mio Paulo Gonçalves” ao 
piloto Alex Laranjeira e o 
“Prémio Carreira” a José 
Paulo Silveira. 

EDIL ANUNCIA GALARDÃO DE ÉTICA 
NA GALA DE MÉRITO DESPORTIVO

Em 2023 estiveram in-
tegrados na prática de as-
sociações e clubes cerca de 
1700 atletas, praticantes de 
13 modalidades. Ao mesmo 
tempo estiveram envolvidos 
552 alunos, praticando 11 
modalidades, inseridos no 
Desporto Escolar. 

UNANIMIDADE 
EM TORNO DO 
MAIOR ORÇAMENTO 

Sem votos contra, o 

Município de Esposende 
aprovou os documentos 
previsionais para o ano de 
2024, designadamente o 
Orçamento, Grandes Op-
ções do Plano e o Mapa 
de Pessoal. Estimado em 
40 milhões 630 mil euros, 
o orçamento apresenta-se 
como o maior de sempre, 
considerando os orçamen-
tos das empresas munici-
pais Esposende Ambiente 
e Esposende 2000, o que 
perfaz um montante apro-

ximado de 49 milhões de 
euros. 

A este valor acresce o sal-
do de gerência do exercício 
de 2023, previsto na ordem 
dos 6 milhões de euros. Ou 
seja, no primeiro trimes-
tre de 2024 a edilidade de 
Esposende disporá de um 
orçamento próximo dos 
55 milhões de euros, “um 
valor sem paralelo no pas-
sado, para dar cumprimen-
to às linhas programáticas 
que se mantêm orientadas 

para a componente social 
- com especial enfoque 
para o apoio às famílias 
e mantendo os impostos 
municipais nos mais bai-
xos escalões, bem como 
para o cumprimento dos 
compromissos assumidos 
com as freguesias”. 

Estes documentos fo-
ram submetidos à discus-
são e votação da Assem-
bleia Municipal numa 
sessão realizada depois 
do fecho desta edição. 
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BARCELOS

51 DISTINGUIDOS NA GALA DO VOLUNTARIADO
O Município de Bar-

celos distinguiu 51 enti-
dades na 1.ª Gala do Vo-
luntariado realizada, na 
passada semana, no audi-
tório dos Paços do Con-
celho. A iniciativa preten-
deu reconhecer o trabalho 
desenvolvido por mais de 
meia centena de entida-
des parceiras, no âmbito 
da Ação Social e Saúde, 
nomeadamente as insti-
tuições do Banco Local de 
Voluntariado de Barcelos 
e as entidades dos proje-
tos sociais. Depois de dar 
as boas-vindas aos parti-
cipantes, o presidente da 
Câmara Municipal, Má-
rio Constantino Lopes, 
sublinhou a importância 
do evento como “moti-
vador para chamar mais 
pessoas para esta causa. O 
voluntariado é o susten-
táculo da maior parte das 
associações, quer sejam 
culturais, desportivas, re-
creativas ou sociais. Ao 
distinguirmos estas enti-
dades, estamos a destacar 
todas as pessoas que dão 
parte do seu tempo a cau-
sas nobres”.

APROVADO 
ORÇAMENTO 
DE 124 MILHÕES 

Barcelos segue a ten-

dência dos outros muni-
cípios e terá, em 2024, o 
maior orçamento de sem-
pre. São 124 milhões de 
euros (mais 27 milhões do 
que em 2023). Para inves-
timento haverá 39,5 mi-
lhões de euros. O nó de 
Santa Eugénia, a melhoria 
da eficiência energética em 
16 escolas e a construção 
das redes de saneamento e 
ETAR em Fragoso, Palme e 
Aldreu são os principais in-
vestimentos. Os fundos co-
munitários, quer através do 
Portugal 2030, quer através 
do Plano de Recuperação e 
Resiliência, trarão obras de 
reabilitação nos centros de 
saúde e nos edifícios esco-
lares e vários investimentos 
em matéria de habitação, 
no âmbito do programa 
“1.º Direito”. Só nestes ca-
sos, os investimentos, diz a 
maioria PSD-CDS/PP po-
dem chegar aos 80 milhões 
de euros. Fechado definiti-
vamente fica ainda acordo 
extrajudicial com a Águas 
de Barcelos, que vai custar 
ao município 18 milhões de 
euros.

Mário Constantino diz 
este orçamento prossegue 
com o “desenvolvimento 
do concelho, apostando na 
capacidade de atratividade 
de investimento, dinami-
zação económica, turismo, 

planeamento urbanístico e 
mobilidade”. A esses pilares, 
frisa o edil , acrescentam-se 
as “políticas de Educação, 
Cultura, Juventude, Des-
porto e Lazer”.

Assim, logo nos primei-
ros meses do ano, avança-
rá a empreitada do fecho 
da circular (nó de Santa 
Eugénia/Gamil), num in-
vestimento de 8,3 milhões 
de euros. Para melhoria da 
eficiência energética em 
16 escolas do concelho há 
quatro milhões de euros e 
para a construção das redes 
de saneamento e ETAR, em 

Fragoso, Palme e Aldreu, há 
dois milhões (aos quais se 
juntam mais cinco milhões 
já previstos para 2025). As 
transferências para as jun-
tas de freguesia ascendem 
a nove milhões de euros e 
a obra para conclusão do 
Mercado Municipal é mes-
mo para avançar. 

O PS queria mais medi-
das concretas de apoio à 
infância, natalidade, habi-
tação, setor social, trans-
portes e bem-estar, alegan-
do que este é um orçamento 
de “paralisia e falta de ambi-
ção”, feito à custa das taxas 

e impostos pagos pelos 
barcelenses. A oposição 
lembra que, num ano 
particularmente difícil 
para as famílias, o IMI vai 
manter-se em 0.33, o IRS 
será devolvido apenas em 
0,25% e já estão previstos 
aumentos na recolha de 
resíduos e nas tarifas da 
água. PS, PCP e Bloco de 
Esquerda votaram contra 
o documento, aprovado 
na Assembleia Municipal 
com os votos favoráveis 
do PSD, CDS-PP e movi-
mento Barcelos, Terra de 
Futuro.
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FUTEBOL

O Rio Ave empatou em 
Arouca na 13ª jornada da I 
Liga e somou o quarto jogo 
seguido a pontuar no cam-
peonato. A partida termi-
nou com uma igualdade 
a dois golos num jogo em 
que 200 adeptos rioavistas 
marcaram presença. Foi 
inegável a superioridade 
da formação vilacondense 
na primeira parte. A equi-
pa entrou bem na partida 
e conseguiu inaugurar 
o marcador aos 5 minu-
tos, com golo da autoria 
de Santos. Depois de um 
canto batido por Guga, a 
bola ressaltou nas costas 
de Boateng e fi cou à mercê 
do central que fez o segun-
do golo na corrente época. 
Com um caudal ofensivo 
que deu que fazer ao ad-
versário, aos 28 minutos 
foi Boateng a  dilatar o 
resultado. Joca conseguiu 
isolar o avançado ganês 
que, com muita classe, 
fi ntou o guardião da casa, 
atirando a bola para o fun-
do das redes. Na segunda 

metade da partida, o Arou-
ca conseguiu recuperar a 
desvantagem com golos de 
Cristo aos 5m minutos e de 
Jason aos 62. 

Luís Freire frisou no fi -
nal que a equipa foi muito 
corajosa e que, a haver um 
vencedor, o Rio Ave FC se-
ria merecedor do triunfo 
por todas as oportunida-
des que criou ao longo do 
jogo. A formação verde e 
branca está no 15º lugar 
com 11 pontos e na próxi-
ma jornada recebe o Vizela 
numa partida que começa 

EMPATE AGRIDOCE NO QUARTO JOGO A PONTUAR
permaneceu sete tem-
poradas, três delas como 
sénior, chegando a ser in-
ternacional nas camadas 
jovens. A qualidade em 
campo levou-o a transfe-
rir-se para o Vitória SC e 
depois para o FC Porto, 
pelo qual foi campeão na-
cional. Após um ano no 
Marítimo, também passou 
uma temporada no Var-
zim (onde coincidiu com 
o irmão André), tendo 
jogado nas últimas épocas 
no Beira-Mar, Torrense e 
Vizela, onde terminou a 
carreira. Nos últimos anos 
desempenhou vários fun-
ções técnicas em equipas 
do setor de formação do 
Rio Ave. 

às 15h30 de sábado. 

TRIO EM FOCO

Costinha e André Pereira 
alcançaram em Arouca dois 
marcos importantes nas 
histórias pessoais no clube. 
O lateral direito alcançou os 
100 jogos ao serviço do Rio 
Ave e o avançado fez o 50º 
jogo pelos vilacondenses. 
Também o defesa Frederico 
Namora tem motivos para 
recordar a partida já que foi 
o  jogo de estreia no princi-
pal escalão do futebol por-

tuguês.

2024 VAI COMEÇAR 
COM DOIS JOGOS 
AO DOMINGO ÀS 18H

Jogos em dois domingos 
às seis da tarde. Assim será 
o início de 2024 para o Rio 
Ave na I Liga. A Liga Por-
tugal divulgou os horários 
das jornadas 16 e 17, tendo 
tocado à formação rioavista 
começar o novo ano com 
a receção ao Portimonen-
se no dia 7 de janeiro. No 
domingo seguinte, dia 14, 
igualmente às 18h, os pupi-
los de Luís Freire irão visitar 
o estádio do campeão na-
cional, o Benfi ca, no fecho 
da primeira volta.

ADEUS A PAQUITO
Francisco José Saura fale-

ceu na passada terça-feira. 
O antigo jogador do Rio 
Ave morreu aos 63 anos de 
idade. Conhecido por todos 
como “Paquito”, começou 
nas camadas jovens do em-
blema vilacondense, onde 

A Junta de Freguesia de Balasar
deseja  Boas Festas 

a toda a população

José Araújo
Presidente da Junta de Freguesia de Balasar
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FUTEBOL

Uma autêntica roleta 
russa de emoções tem pro-
porcionado o Varzim de 
Vítor Paneira. Um grupo, 
reconhecido pelo próprio 
técnico, com qualidade 
individual e coletiva para 
estar mais desafogado no 
que concerne à conquis-
ta do primeiro objetivo, 
que será passar à fase de 
subida, mas que por ine-
xplicáveis razões não o 
tem conseguido. Foi assim 
na derrota caseira frente 
ao Fafe, com um golo em 
cima do intervalo a ser 
suficiente para os fafenses 
conquistarem os 3 pontos. 

Na deslocação ao Lusi-
tânia de Lourosa, na pas-
sada sexta-feira, não per-
mitir que adversários mais 
abaixo na classificação se 
aproximassem, bem como 
encurtar distâncias para o 
segundo lugar, eram obje-
tivos a alcançar. Contudo, 

mais uma vez, os Lobos do 
Mar refletiram na exibição 
muito do que se tem es-
crito sobre esta equipa. A 
primeira oportunidade foi 
escandalosamente falhada 

por Joãozinho e, minutos 
depois, numa abordagem 
deficiente de João Sidónio 
num cruzamento, a bola 
foi oferecida a Mika Borges 
que não enjeitou a oferta. 
Na adversidade, os poveiros 
não perderam caráter nem 
personalidade e mantive-
ram a atitude própria dos 
verdadeiros campeões. Em 
cima do intervalo, Joãozi-
nho redimiu-se da falha ini-
cial e, após um cruzamento 
açucarado, coube a Paulo 
Moreira finalizar, acaban-
do por dar alguma justiça 
no marcador. No segundo 
tempo, ambas as equipas 
foram dignas dos  adeptos, 
exibindo-se a um bom ní-
vel. Perto do final do jogo, 
um lance fortuito com Vítor 
Paneira e um adversário ge-
rou um sururu que acabou 
com a monstruosidade da 
amostragem de 4 cartões 
vermelhos a elementos de 

EMPATE FORA AMENIZA DESAIRE CASEIRO
pontos da zona que dá 
acesso a esse grupo, sendo 
que até o Trofense ainda 
sonha com esse objetivo. 
Será precisamente a equi-
pa da Trofa a visitar a Pó-
voa na próxima jornada, 
na tarde de sábado (15h), 
naquele que será o último 
jogo de 2023 para os lobos 
do mar, que precisam de 
vencer para atacar com 
alguma folga pontual um 
janeiro que será exigente 
no calendário. Os pupilos 
de Vítor Paneira vão de-
cidir o futuro no primei-
ro mês do novo ano com 
quatro jogos diante de Ca-
nelas, Anadia, Sanjoanen-
se e Felgueiras. Refira-se 
que os felgueirenses estão 
virtualmente qualificados 
para lutar pela promoção 
dado que já somam 31 
pontos e o próprio Louro-
sa, que tem 23 pontos, está 
bem encaminhado.

ambos os staffs, com o pró-
prio técnico alvinegro a ser 
punido sem que tenha feito 
algo. Segue-se o Trofense e a 
palavra de ordem é “ vencer 
ou vencer”.

CONTAS 

O Varzim segue no tercei-
ro lugar na série A da Liga 
3, agora com 19 pontos na 
tabela, após 13 jornadas. A 
ronda acabou na noite de 
domingo com um jogo que 
interessava aos varzinistas. 
A Sanjoanense não foi além 
da igualdade a uma bola 
em Fafe e manteve o quarto 
posto com menos um ponto 
que os poveiros. O Varzim 
beneficiou ainda das derro-
tas do quinto e sexto classi-
ficados, Canelas e Anadia, 
mas a luta pelo apuramento 
para a fase de subida está ao 
rubro dado que o Fafe e o 
Braga B estão a apenas dois 

OPINIÃO: ‘VARZIM SPORT CLUB, QUE FUTURO?’
“Entre a espada e a pare-

de” é a expressão popular 
que melhor define o pre-
sente do centenário clube 
poveiro. Não sendo o mais 
antigo clube da cidade (o 
Clube Naval Povoense é de 
1906), é sem dúvida o mais 
emblemático. Aquele que 
mais paixão provoca nos 
milhares de sócios e adeptos 
simpatizantes. Uma história 
com muitas estórias para 
contar, nomeadamente al-
gumas recentes e que pou-
co serviram para que não 
se cometessem os mesmos 
erros ainda mais grosseiros. 
O futuro do clube está nova-
mente na berlinda, da mes-
ma forma que há mais de 
uma década. Nessa altura, a 

timos de credores não au-
torizados pelos sócios, que 
agora pretendem em nome 
dessa dívida comprar a ges-
tão desportiva alvinegra. 
Uma normalidade (Socie-
dade Anónima Desportiva) 
dos tempos modernos, di-
zem uns, mas os caminhos 
do sucesso escolhem-se e 
são trilhados com os princí-
pios que regeram o clube ao 
longo de muitas gerações. 
A imperfeição gerou sem-
pre a procura de soluções 
partilhadas e, com mais ou 
menos esforço, o Varzim 
e a massa adepta sempre 
souberam chegar a bom 
porto. O Natal está próxi-
mo e consequentemente o 
108º aniversário do Varzim 

solução passava pela venda 
do Estádio e a construção 
de um Complexo Desporti-
vo, sob o aval político. Pro-
messas de páginas douradas 
que acabaram em pesadelo, 
porque tudo o vento levou. 
Hoje, depois do clube ter re-
nascido das cinzas por um 
“anónimo” de sebenta na 
mão, o Varzim voltou a cair 
desportivamente, agravan-
do um passivo financeiro 
que obriga a uma reflexão 
profunda do que a Póvoa 
e sobretudo os varzinistas 
querem que o clube seja no 
futuro. Em menos de uma 
mão cheia de anos, uma ges-
tão presidencialista foi acu-
mulando dívida ao ponto de 
submeter o clube a emprés-

Sport Club. Que o Pai Natal 
ilumine todos aqueles que 
podem (e devem) escolher o 
futuro com a consciência de 

que nada será como dantes, 
com ou sem SAD. 

F.N.
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BEIRIZ GOLEOU, VARZIM B VENCEU E BALASAR PERDEU
Foi positivo o balanço 

global do fim-de-semana 
para as equipas poveiras 
que competem nas provas 
da Associação de Futebol 
do Porto.

O Varzim B, que alinha 
no mais alto escalão distri-
tal, a Divisão de Elite, ven-
ceu os gondomarenses do 
SC Rio Tinto, por 2x1, em 
jogo da jornada 15. A equi-
pa liderada por Ricardo Es-
posende leva duas vitórias 
consecutivas e soma agora 

FUTEBOL

LÍDERES CONTINUAM SEM VACILAR
O Estela não desarma 

na liderança isolada do 
campeonato Inter-Fre-
guesias da Póvoa de Var-
zim no escalão sénior. Em 
partida da jornada 9, o 
campeão goleou o Terro-
so por 6x1 e passou a tota-
lizar 21 pontos na tabela, 
contando por vitórias os 
sete jogos já realizados. 
O Aguçadoura continua 
a ser segundo classifica-
do, agora com 16 pontos, 
após empatar a uma bola 
no reduto do Averomar. 
Nos outros jogos, o Ra-
tes subiu ao terceiro pos-
to (14 pontos) depois de 
vencer o Argivai por 1x0 
e o Navais goleou o Re-
gufe por 8x1. Laundos e 
Amorim folgaram. Nos 
outros escalões os líderes 
são o Rates em juvenis 
(21 pontos), o Amorim 
em infantis (24 pontos), 
o Estela em escolinhas (24 
pontos) e o Averomar na 

traquinice (18 pontos).
Em Vila do Conde o cam-

peonato de futebol popular 
vai na 12ª jornada e nesta 
ronda foram apontados 38 
golos em 8 partidas. O cam-
peão Árvore goleou o Vilar 
por 7x0, tendo subido ao se-
gundo posto com 27 pontos. 

O comandante da prova, o 
Bagunte, recebeu e venceu 
o Arcos por 2x1, tendo ago-
ra 30 pontos e sendo a úni-
ca equipa ainda invicta. Na 
tertceira posição está agora 
o Tougues após derrotar o 
Fajozes por 3x2, passando a 
somar 26 pontos. No esca-

lão júnior lidera o Fornelo 
com 12 pontos após somar 
a quarta vitória em quatro 
jornadas.

FEDERAÇÃO 
DE FUTEBOL 
POPULAR DO NORTE

Muitas equipas da Póvoa 
de Varzim e de Vila do Con-
de estiveram em ação na 
terceira jornada da Taça dos 
Campeões da Federação de 
Futebol Popular do Norte.

No grupo A, o Estela não 
defrontou o Canelas, tendo 
o jogo sido cancelado por 
indisponibilidade dos pena-
fidelenses, o que deve resul-
tar num triunfo poveiro por 
3x0; o Amorim foi a Guima-
rães golear o Calvos por 5x0 
e o Labruge também goleou 
os fafenses do Quinchães 
por 4x1. Os amorinenses e 
os estelenses lideram a série 
com 7 pontos e o Labruge 
soma 6 pontos.

No Grupo B, o Navais 
foi a Guimarães empatar 
a 3 golos diante do São 
Faustino, o mesmo resul-
tado obtido pelo Gião na 
receção aos vimaranenses 
do Polvoreira. Os navaen-
ses são primeiros com 7 
pontos e os gianenses ocu-
pam o terceiro posto com 
4 pontos.

No grupo C, o Rates 
recebeu e venceu o Tou-
gues por uma bola a zero. 
Os ratenses partilham a 
liderança com mais dois 
clubes com 7 pontos e os 
touguenses somam ape-
nas um ponto.

No grupo D, o Aguça-
doura foi a Guimarães 
vencer o Matamá / In-
fantas por 5x4 e o Árvore 
goleou na visita aos fafen-
ses do Golães por 6x0. Os 
aguçadourenses são ter-
ceiros com 3 pontos e os 
arvorenses lideram isola-
dos com 9 pontos.

14 pontos, mas manteve-se 
no 14.º posto da série 1, ten-
do pela frente a receção aos 
matosinhenses do Infesta na 
próxima partida.

O Balasar vai de mal a pior 
e perdeu na visita aos gaien-
ses do Arcozelo, por 4x1, 
para a jornada 14 da Divisão 
de Honra. Os pupilos de Ca-
cioli não evitaram mais um 
desaire, desta vez frente ao 
último classificado e conti-
nuam no 13.º lugar com ape-
nas 10 pontos na série 1. O 

próximo desafio é a receção 
aos maiatos do Gondim.

O Beiriz continua em 
excelente forma na II Divi-
são e desta vez foi golear ao 
reduto dos gondomarenses 
do Leões Valboenses, por 
cinco bolas a zero, para a 
jornada 13. Os beirizenses 
defenderam a liderança 
da série 2, tendo agora 30 
pontos na tabela, sendo o 
próximo compromisso a 
receção aos tirsenses do Se-
queiró ao terreno.
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MODALIDADES

Seja em que modalida-
de e escalão, os jogos en-
tre vizinhos acabam por 
proporcionar bosn mo-
mentos de rivalidade. No 
escalão sub-13, as equipas 
do Desportivo da Póvoa e 
do Caxinas enfrentaram-
-se no Pavilhão da Escola 
Eça de Queirós, com uma 
bancada repleta de adep-
tos (familiares na maio-
ria), que abrilhantaram 
o esforço de 50 minutos 
dos pequenos craques do 
futsal. Os caxineiros ven-
ceram por 3x2, depois de 
duas desvantagens conse-
guidas pelos meninos de 
João Nogueira, revelando 
um grande espírito de en-
treajuda dentro da quadra. 
Mais tecnicistas e com 
princípios de jogo mais 
evoluídos, os pupilos do 
mister Rui Barbosa foram 
resilientes (e felizes ) ao 

CAXINAS VENCE ‘DERBY’ DOS PEQUENINOS

conseguir o golo da vitória 
a escassos segundos do fi-
nal do jogo. Entre sorrisos 
e algumas lágrimas, estão 
de parabéns os responsá-
veis de ambos os clubes por 
proporcionarem aos jovens 
da Póvoa de Varzim e Vila 
do Conde a prática de uma 
modalidade em que Portu-
gal é campeão mundial e 
europeu.

SENIORES DIZEM 
ADEUS À TAÇA 
DE PORTUGAL

No reduto do Grupo 
Desportivo Casa do Povo 
do Livramento, nos Aço-
res, a equipa sénior do CD 
Póvoa sentenciou a  breve 
passagem pela Taça de Por-
tugal. Uma derrota por 7x2, 
com Diogo Viana a marcar 

na primeira parte e Rafael 
Silva na segunda os dois go-
los dos comandados de Fá-
bio Rocha. Como em tudo 
na vida, nada se consegue 
sem trabalho e paciência. 
A equipa é, neste momento, 
composta por atletas mui-
to jovens que necessitam 
tempo para competir con-
tra equipas que militam no 
segundo escalão do futsal 

nacional, como é o caso 
desta equipa açoriana. Os 
responsáveis da secção do 
clube já afirmaram que 
o futuro passará por dar 
tempo ao tempo, forman-
do gente com qualidade 
dentro de portas, para 
apostar em estar entre 
os melhores, quando as 
condições assim o permi-
tirem.

A falta de recinto no fim 
de semana obrigou os po-
veiros a receberem o ABC 
de Braga numa noite in-
vernosa de terça-feira. (D)
esperam os clubes reféns 
da utilização do Pavilhão 
Municipal pela Arena con-
cluída, o que proporcionará 
certamente vantagens na 
prática desportiva. Eventos 
culturais ou até mesmo a 
cedência do Municipal para 
jogos de seleções engrande-
cem o município, mas cria 
desconforto a quem com-
pete ao mais alto nível. 

Num jogo em que era im-

PÓVOA ANDEBOL EM MARÉ BAIXA
adversário realmente servi-
do de andebolistas de nível, 
mas consequência de uma 
exibição poveira descrente e 
demonstrativa do campeo-
nato que a equipa poveira 
está a realizar. Uma equipa 
com muitas alterações, desde 
logo no técnico, e com saídas 
importantes, nomeadamente 
do pivô Moga para o Spor-
ting. Os resultados não são 
os pretendidos pelos respon-
sáveis, que vão tentando col-
matar algumas lacunas com 
aquisições em cima da hora. 
Chegou o tunisino Slimene, 
mas acabou por não se adap-

tar e sair. Neste momento, a 
equipa conta com o bielo-
russo Mikita, mas também 
tem jogado pouco tempo. 
Com o Belenenses acima 
dos poveiros e no oitavo lu-
gar, que automaticamente 
carimba a manutenção, o 
objetivo maior será escapar 
aos dois últimos lugares, 
onde Avanca, Gaia e Vitó-
ria FC estão. No dia 20 des-
te mês (uma quarta-feira), 
a equipa poveira viaja até 
Setúbal e tudo o que não 
for uma vitória estraga-
rá certamente o Natal de 
quem gosta do clube.

Pub

portante o apoio dos adeptos 
poveiros, a hora e o dia priva-
ram muitos de o fazer. Mes-
mo assim, não foi por falta 

de apoio que os comandados 
de Nuno Silva acabaram por 
perder por 29x19. Dez go-
los de diferença, contra um 



 NOTÍCIAS ONDA VIVA | 14 DEZEMBRO 2023 | 23

MODALIDADES

CD PÓVOA COM TRIPLETE NO BASQUETEBOL
O basquetebol poveiro 

está de parabéns depois de 
conseguir vitórias nos jogos 
realizados no fim de sema-
na prolongado. 

Tudo se iniciou na quin-
ta feira, com as pupilas de 
Pedro Dias a vencerem o 
derby com o Clube Despor-
tivo José Régio. Em Vila do 
Conde, as poveiras afirma-
ram o estatuto de candida-
tas a passar à fase seguinte 
com um triunfo sobre as 
pupilas de Hugo Linhares 
por 71x61. Volvidos 3 dias, 
o adversário foi a equipa B 
do Maiabasket, com nova 
vitória das poveiras por 
67x50. Em tempo de quadra 
natalícia, o Pai Natal poderá 
trazer para Janeiro um re-

forço de peso, nomeadamen-
te uma poveira que jogou ao 
mais alto nível e que poderá 
regressar ao clube que a for-
mou.

Já a equipa sub-23, a mili-
tar na CNB1, deu um passo 
em frente rumo ao objetivo 
da manutenção, ao derrotar 
em casa o FC Gaia por 75x72. 

A equipa sénior de hóquei 
em patins do CDP despe-
diu-se da Taça de Portugal, 
com uma derrota por 9x4 
contra a Oliveirense. Ape-
sar de defrontar o líder da 
1ª divisão, o técnico Ruben 
Fangueiro não abdicou dos 
princípios das convocató-
rias para a Taça, deixando 
de fora o guarda redes titular 
Rodolfo Sobral e o melhor 
marcador Diogo Fernandes. 

HÓQUEI COM ESPÍRITO DE CAMPEÃO
Independentemente do re-
sultado final, o técnico povei-
ro ganhou uma equipa e um 
grupo de trabalho que tem 
revelado níveis de união dig-
nos de registo.

 Líderes na zona norte do 
segundo escalão, foi nesta 
condição que os poveiros via-
jaram até Viana do Castelo 
para defrontar uma Juventu-
de com um currículo impres-
sionante no escalão principal. 

Uma vitória alcançada no 
prolongamento, depois do 
jogo terminar empatado a 
66 pontos no tempo regula-
mentar. Uma demonstração 
inequívoca dos jovens povei-
ros, que vão desenvolvendo 
competências nesta divisão, 
aprimorando-se para cha-
madas à equipa principal.

Apoiada por uma falange de 
apoio de cerca de meia cente-
na de adeptos, a equipa sen-
tiu-se a jogar em casa. Apesar 
do golo dos locais, os povei-
ros conseguiram igualar com 
Hugo Barata a finalizar um 
bom ataque. Numa toada de 
ataques e contra-ataques, o 
CDP esteve sempre mais per-
to de marcar. Faltou eficácia 
nas bolas paradas para que 
os 3 pontos viessem para a 

A contar para a Taça de 
Portugal Alfoc, a equipa li-
derada por José Ricardo foi 
obrigada a lutar até aos se-
gundos finais com o líder da 
zona sul da Proliga, vencen-
do por 88x84. Um jogo en-
tusiasmante, com espetáculo 

dentro e fora do retângu-
lo de jogo. Basquetebol de 
primeira, com uma ban-
cada repleta de adeptos a 
desfrutar das alternâncias 
no marcador, “puxando” 
cada uns pelas suas respe-
tivas equipas.

Póvoa e oportunidades não 
faltaram. O pior do jogo foi 
o cartão vermelho ao avan-
çado Diogo Fernandes que se 
envolveu com o guarda-redes 

contrário e ambos foram 
para o balneário mais cedo. 
No próximo sábado, a equi-
pa poveira defende a lide-
rança perante o Paredes.

Pub



24 | 14 DEZEMBRO 2023 | NOTÍCIAS ONDA VIVA

MODALIDADES

MEDALHAS EUROPEIAS PARA KARATECAS DO CKA
Vários poveiros esti-

veram em destaque no 
Europeu de Karate Sho-
tokan que decorreu em 
Espanha. 11 atletas do 
CKA representaram Por-
tugal nesta competição e 
regressaram à Póvoa de 
Varzim com duas meda-
lhas de ouro, 4 de prata e 
2 de bronze, contribuindo 
para que o nosso país fos-
se o mais medalhado.

A cadete Eva Flores ar-
recadou a vitória em ku-
mite individual e ajudou a 
equipa a ser vice-campeã. 
Luciano Novo também veio 
com ouro ao peito ao inte-
grar a equipa cadete kumi-
te que se sagrou campeã. 
A medalha de prata foi al-
cançada por Joana Silva em 
kumite individual juvenil, 
Pedro Matos em kata indi-
vidual cadete e João Ribeiro 

em kumite equipa Sénior. 
Finalmente, a Mário Silva e 
Rodrigo Morim trouxeram 
a medalha de bronze pela 
prestação em prol da equipa 
júnior de kumite.

Ana Rita Ribeiro, Ainoha 
Remesar, Dinis Morim e 
Leonor Salvador foram 
os restantes competidores 
treinados por Vítor Poças 
a marcar presença neste 
evento internacional.
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FLUVIAL VILACONDENSE CELEBROU 118 ANOS 
O Clube Fluvial Vila-

condense celebrou o 118º 
Aniversário com diversas 
iniciativas. Logo pela ma-
nhã do dia 5 de dezembro 
decorreram duas iniciativas 
tradicionais: o hastear da 
Bandeira e a romagem ao 
cemitérios. À noite decor-
reu uma Gala que recordou 
a história da mais antiga 
coletividade desportiva de 

Vila do Conde, fundada em 
1905. O arranque deu-se 
através da prática do remo, 
mas desde então foram in-
troduzidas várias modali-
dade náuticas, tendo milha-
res de atletas passado pelas 
fileiras do Fluvial. O clube 
é atualmente presidido por 
Rui Paquete e no último 
ano teve três atletas inter-
nacionais, foram coroados 

25 campeões nacionais e 
houve ainda uma subida de 
divisão. Na festa que reu-
niu atletas, colaboradores, 
sócios e simpatizantes par-
ticipou o edil Vítor Costa, 
que não poupou elogios ao 
esforço dos dirigentes e ao 
mérito de quem leva longe 
o nome do Vilacondense e 
do concelho.
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VICENTE CAMPOS E LUANA DOURADO SÃO
 CAMPEÕES NACIONAIS DE BODYBOARD

Vicente Campos e Lua-
na Dourado sagraram-
-se campeões nacionais 
Sub14 de bodyboard. Os 
dois jovens do Clube Na-
val Povoense lograram o 
feito na fi nalíssima que 
decorreu na praia de Car-
cavelos, em Cascais. Este 
duplo êxito vem fechar 
com chave de ouro uma 
época incrível para Vicen-
te e Luana. Ele também 
conseguiu ser bicampeão 
Sub-12 e vice-campeão 
Sub-18. Ela tornou-se ain-
da vice-campeã Sub-18 e 
vice-campeã mundial. Os 
dois pupilos de Rui Cam-
pos, Ricardo Rosmaninho 
e Tiago Moita foram o ex-
poente máximo de uma 
grande prestação poveira 
em 2023. Nesta última 
competição houve mais 
destaques individuais: 
Francisca Ribeiro sagrou-
-se vice-campeã, Carolina 
Dias e Pedro Areias con-

Félix Marques

quistaram a terceira posi-
ção. 

NATAÇÃO SUBIU AO 
SEGUNDO ESCALÃO

O CNP subiu ao segundo 
escalão nacional de clubes 
com a equipa masculina de 
natação. O feito histórico 
foi alcançado em Estarreja 
nauma competição em que 
os poveiros subiram ao pó-
dio coletivo graças ao ter-

ceiro lugar obtido. Para 
esta proeza contribuíram 
nove atletas: Miguel Soa-
res, David Sousa, Sérgio 
Araújo, Tiago Carvalho, 
Porfírio Nunes, Luís Car-
valho, Alexandre Doura-
do, Rodrigo Conceição e 
Dinis Cambas.  O treina-
dor António Vasconce-
los foi o responsável por 
guiar estes jovens nada-
dores a um momento his-
tórico para a secção.
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ONDA VIVA FESTEJOU 34º ANIVERSÁRIO
A Onda Viva esteve em 

festa no passado dia 1 de 
dezembro. Nessa manhã 
cantaram-se os parabéns 
à única rádio poveira e 
dezenas de ouvintes jun-
taram-se a nós numa cele-
bração que encheu de gen-
te os nossos estúdios. A 
estação é a companhia de 
milhares de pessoas desde 
1989 e promete continuar 
a missão de proporcionar 
aos ouvintes a melhor in-
formação e animação, sob 
liderança do diretor e ad-
ministrador José Gomes 
Alves. 

RÁDIO

A Santa Casa da Misericórdia da Póvoa de Varzim, num

espírito de paz, fraternidade e solidariedade, deseja um

Natal alegre e um Novo Ano pleno de realizações.

                                                                                 A Mesa Administrativa

BBOOAASS
FFEESSTTAASS!!

Feliz Natal e

Largo da misericórdia 4490-421 Póvoa de Varzim
www.scmpvarzim.pt
geral@scmpvarzim.pt

252 290 520 - 252 618 571 - 968 777 956
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DANIEL SÁ FERREIRA

Esperemos, ainda que com 
pouca esperança, que con-
siga sair vivo, e não muito 
mais descaracterizado, des-
ta nova terapia de choque. 
Esperemos, também, que 
se torne mais claro quem 
representa, ou, pelo menos, 
que interesses representa, 
quem controla o fundo de 
investimento que adquiriu o 
Global Media Group, grupo 
que controla meios de co-
municação tão importantes 
para os portugueses como 
o Jornal de Notícias, o Diá-
rio de Notícias, a TSF, ou o 
Açoriano Oriental. Todos 
sabemos o período difícil 
que os grupos de imprensa 
atravessam, como procuram 
modelos de fi nanciamento 
num mundo que lhes é cada 
vez mais hostil e que os jul-
ga cada vez mais desneces-
sários. Como isso se refl ecte 
na diminuição das redações 
e na precarização do traba-

OPINIÃO

JN

OS ÚLTIMOS DIAS DO SISTEMA

lho jornalístico. Mas a con-
sequência de termos fundos 
de investimento estrangei-
ros a gerir grandes títulos 
nacionais é, para além da 
selvajaria dos processos de 
reestruturação, haver reda-
ções cada vez mais desqua-
lifi cadas e donos comple-
tamente insensíveis àquilo 
que os títulos representam. 
Há grandes títulos nacionais 
que dependem de mecenas– 
o Público é um caso óbvio- 
outros terão encontrado 
modelos auto-sustentáveis, 
mas, parece estar novamen-
te na ordem do dia a ques-
tão da eventual necessidade 
de o Estado fi nanciar direc-
tamente a imprensa. O que 
colocaria problemas óbvios 
de garantir a sua indepen-
dência. Não seria a situação 
ideal, mas, se a alternativa é 
o desaparecimento de tudo 
o que não é a imprensa ta-
bloide, se calhar teremos 

em proveito próprio, uma 
porcaria de sistema que 
leva gerações de portugue-
ses a emigrar e depois dei-
xas as portas escancaradas 
para que qualquer um en-
tre por aí.

Uma fera, um monstro 
que abandonou o interior, 
destrói as pescas, desmon-
tou o Serviço Nacional de 
Saúde, boicotou a edu-
cação para tornar o povo 
ignorante e complacente. 
Enquanto isso o monstro 
engole quantidades des-
mesuradas de impostos, 
anunciando ao mesmo 
tempo reduções destes mas 
criando milhares de taxas e 
taxinhas que irão suportar 
outros tantos tachos.

Mas o seu tempo está 
no fi m, os portugueses es-
tão fartos, os portugueses 
não querem mais do mes-

mo, os portugueses já sa-
bem que PS e PSDois são 
a mesma coisa, já sabem 
que a esquerda socialista e 
social democrata não são a 
resposta a nada, mais não 
são que a resposta aos seus 
próprios interesses.

Confesso que algo em 
mim acordou quando vi 
mais um Primeiro Minis-
tro socialista a abandonar 
em desgraça o cargo, e 
como eu, milhões de por-
tugueses, agora não pode-
mos mais fi car parados, 
não podemos mais fi car 
em casa e deixar o futuro 
deste país ser destruído pe-
las mãos destes seres.

Ainda o pó não assen-
tou e já a campanha na rua 
começou, os primeiros a 
mostrar presença com car-
tazes foram o CHEGA, o 
PCP e o PAN. A reação do 

mesmo de ir por aí. O que se 
está a passar com a Agência 
Lusa pode mesmo ser um 
balão de ensaio. 

2. Já neste fi m-de-semana 
teremos as eleições primá-
rias do Partido Socialista. 
Os militantes do Partido 
Socialista têm uma escolha 
a fazer. Têm duas alternati-
vas claras, com signifi cados 
distintos. A campanha tem 
sido vigorosa, mas nunca 
“caceteira”. Espero que tenha 
sido clarifi cadora para todos 
e que os votantes se sintam 
plenamente livres para fazer 
a sua escolha. Como mili-
tante do Partido Socialista, 
espero que, qualquer que 
seja o resultado, o partido se 
una para defender o legado 
da sua governação e para 
oferecer ao povo português 
um projecto para os próxi-
mos 4 anos que lhes ofereça 
não só segurança, mas tam-
bém esperança. 

sistema não se fez esperar, 
atacou de imediato a sua 
maior ameaça, enquanto a 
propaganda dos seus com-
pinchas de esquerda fi cou 
incólume atacaram out-
doors e cartazes do CHE-
GA.

Mesmo sabendo ser ile-
gal, o sistema não pensou, 
reagiu e atacou, tentou 
censurar, mas não vai ga-
nhar. A vontade do povo 
português, historicamente 
pacifi ca, mas determinada, 
vai tirar esta gentalha do 
poder.

O velho e moribundo 
sistema ainda esperneia 
e com os seus coices ten-
ta derrubar a sua maior 
ameaça, resta-me o confor-
to de saber que o seu ester-
tor fi nal será a 10 de Março.

Votos de um Feliz Natal 
e um Prospero Ano Novo!

 Eles são uma fera feri-
da fatalmente, aleijados de 
morte, estão atordoados, 
atiram em todas as dire-
ções e, tal como um animal 
moribundo pressentindo 
o fi m, andam em círculos 
sem já saber muito bem o 
que fazer.

Os ferimentos são a cor-
rupção, os interesses insta-
lados, o querer se governar 
a si e aos seus antes de go-
vernar para o povo. A fera 
ferida é o sistema, um siste-
ma podre com duas faces, 
uma que promete e outra 
que esquece, um sistema 
composto de compadrios, 
de estruturas que precisam 
de ser alimentadas, um sis-
tema que se alterna no po-
der faz quase 50 anos.

Um sistema que troca lu-
gares e nomeações por fa-
vores, que hipoteca o país 

1. Todos sabemos a im-
portância que uma impren-
sa regional vibrante tem 
para uma sociedade saudá-
vel. Para que os territórios 
e as populações se sintam 
representados e ouvidas. É 
por isso que como norte-
nhos, como habitantes da 
Área Metropolitana do Por-
to, não podemos fi car indi-
ferentes àquilo que se está a 
passar com o Jornal de No-
tícias. Que, curiosamente, 
nem se integra totalmente 
no conceito de imprensa re-
gional. Sempre quis ser um 
jornal nacional, mas que 
tinha sede no Porto. Isso 
notava-se. Cada vez menos 
com o passar dos anos. Mas, 
ainda assim, era o mais pró-
ximo que tínhamos de um 
grande jornal nortenho. O 
último que resta(va). Com 
a morte do Primeiro de Ja-
neiro e do Comércio do 
Porto tinha fi cado sozinho. 

JÚLIO ALVES
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NOS 47 ANOS DAS PRIMEIRAS ELEIÇÕES LOCAIS

PASSADO E FUTURO 
DO PODER LOCALUM PÉ NA TERRA, 

OUTRO NO MAR

OPINIÃO

Estas duas leis, e muita 
outra legislação posterior e 
complementar – que acom-
panhou e sustentou juridi-
camente o desenvolvimento 
da administração local – 
constituem hoje um campo 
específico do Direito, tal é a 
importância que esta admi-
nistração de proximidade 
adquiriu no desenvolvi-
mento do país.

No caso da Póvoa, que 
conta quase tantos anos 
de poder local (47) como 
de Cidade (50), será bom 
lembrar que é ao primei-
ro que devemos a bem 
sucedida evolução que a 
nossa comunidade conhe-
ceu nestas últimas (quase) 
cinco décadas. Este vai ser 
o grande tema da próxima 
edição do nosso Boletim 
Cultural, a propósito do 
cinquentenário da cidade, 
com a narrativa do que, 
neste período, ocorreu na 
sede do concelho e nas suas 
freguesias. Uma evocação 
muito oportuna porque, 
apesar de este ser histori-
camente um tempo muito 
próximo, a evolução nele 
verificada foi tão profunda 
que (sobretudo dos tempos 
iniciais) já muitos não têm 
qualquer memória. É que, 
se hoje os nossos autarcas 

debatem prioridades para 
a sustentação e/ou conso-
lidação de um específico 
modelo de desenvolvimen-
to, centrando as opções de 
investimento no contribu-
to estratégico que delas de-
rivará para a qualidade de 
vida da população e para a 
competitividade do muni-
cípio – se hoje assim é, há 
47 anos o debate era radi-
calmente diferente: nem 
as infraestruturas básicas 
(arruamentos pavimenta-
dos, rede de distribuição 
domiciliária de água ou de 
recolha de efluentes domés-
ticos, cobertura geral de 
eletricidade e de iluminação 
publica, escolas, parques 
desportivos, recolha e tra-
tamento de resíduos – a que 
então chamávamos, e com 
razão, lixo…), nem isso, 
repito, existia em toda a 
jovem cidade, e muito me-
nos nas suas freguesias. 

De facto, a realidade au-
tárquica de hoje nada tem 
a ver com a dos tempos ini-
ciais. Então, e por escassez 
de recursos, apelava-se à 
comparticipação dos inte-
ressados neste ou naquele 
melhoramento: é incalcu-
lável o seu contributo, quer 
ele fosse (como muitas ve-
zes foi) de natureza finan-

ceira, quer revestisse (como 
muitas vezes revestiu) a for-
ma de cooperação laboral.

A partir de meados da 
década de 1980, com ade-
são de Portugal à Comuni-
dade Europeia e aos fundos 
que esta disponibilizou em 
nome da sua “coesão”, os 
municípios (e, mais re-
centemente, também as 
freguesias) passaram a 
dispôr de novos recursos 
financeiros – e esta nova 
(e decisiva) diferença re-
lativamente à fase anterior 
catapultou a administração 
local (e, por efeito, o país) 
para um novo patamar do 
seu desenvolvimento.

Se, desde finais da dé-
cada de 1980, foi fazendo 
doutrina a convicção de 
que a administração local 
triplicava a rentabilidade 
do investimento público 
(ou seja, que aos autarcas 
bastava 1 escudo para faze-
rem aquilo que ao governo 
central custava 3…) – se 
assim era, custa a entender 
como demorou tantas dé-
cadas que se iniciasse um 
processo sério de transfe-
rência de novas competên-
cias para a administração 
local, processo ainda só 
parcialmente concretizado 
e com tanta resistência (ou 

tão má avaliação) na sua 
componente financeira, que 
até gerou a ideia de que o 
governo queria simples-
mente alijar responsabili-
dades, retendo os recursos 
necessários ao bom exer-
cício da competência que 
transferia. É que ao poder 
local, por ser próximo e   
diariamente escrutinado, 
os cidadãos vão exigir, na 
prestação desses serviços, 
uma qualidade superior 
à que exigiam ao distante 
poder central.

A descentralização, que 
tem ainda de atingir no-
vos patamares, é a grande 
reforma que urge concluir, 
para que deixemos de ser 
um dos estados mais cen-
tralizados da Europa.

Sendo nós um país pobre, 
uma descentralização a sé-
rio será o mais elementar 
ato de boa gestão, porque 
(lá está) multiplicará por 
3 os escassos recursos que 
temos.

Mas tudo isto (que é ou-
tro nível de debate político) 
é fruto do mérito do poder 
local, uma das grandes con-
quistas da democracia, cujo 
ato fundador ocorreu há 
exatos 47 anos..

P.R.

CRÓNICAS DO ULTRAMAR 
- VILA DO GURO (MOÇAMBIQUE)

JGA
(EX-ALFERES MILICIANO 

DE INFANTARIA)

de pessoas e bens era feita 
pelos militares situados 
neste sitio.

Eu fazia questão de escre-
ver ‘Vila do Guro’ bem em 
cima da correspondência, 
seguido da data, quando es-
crevia principalmente para 
a família. Só que um dia, 
já depois do 25 de Abril e 
com a Frelimo a quer mos-
trar-se, a Vila do Guro foi 
atacada pelos terroristas e 
esse ataque passou nas tele-

De vila não tinha nada, 
era simplesmente um sítio 
que se situava na estrada al-
catroada que ficava a meio 
caminho entre Vila Pery e 
Tete. E era também o sítio 
limite que os soldados vin-
dos de Vila Pery garantiam 
a segurança das pessoas e 
bens que chegavam em co-
luna e eram protegidos pelo 
Exército Português, sendo 
que a partir daí e até à cida-
de de Tete esta  segurança 

Escrevo esta crónica no 
dia (12 de Dezembro) em 
que se cumprem 47 anos 
sobre a data das primeiras 
eleições para os órgãos das 
autarquias locais (de mu-
nicípio e de freguesia).

Entre a revolução de Abril 
de 1974 e 12 de Dezembro 
de 1976, a gestão dos mu-
nicípios e freguesias este-
ve confiada a Comissões 
Administrativas. A partir 
deste ato eleitoral, muito 
amplamente participado 
(como era, então, norma, 
num país ávido de exer-
cer um direito de que fora 
privado ao longo de quase 
meio século) – a partir de 
então, dizia, iniciou-se o 
processo de construção 
daquela que é, reconheci-
damente, uma das grandes 
(e das melhores) conquis-
tas da revolução de Abril: 
o poder local democrático. 
Evoco 2 momentos deci-
sivos desse processo: a pu-
blicação da Lei nº79/77, de 
25 de Outubro, que estabe-
leceu as atribuições das au-
tarquias e as competências 
dos respetivos órgãos; e a 
Lei nº1/79, de 2 de Janeiro, 
que estabeleceu as bases do 
financiamento das autar-
quias locais. 

visões em Portugal. E como 
disse, a Vila do Guro era um 
sitio e não uma vila, pelo 
que os terroristas entraram 
aos tiros na rua principal 
à hora de jantar e fugiram 
pela floresta dentro.

Foi mesmo só para as 
televisões e serviu para as-
sustar a minha mãe, prin-
cipalmente, que estava 
convencida que eu estava 
numa vila, tipo Vila do 
Conde ...
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SOPA DE LETRAS PARA PENSAR

ADIVINHAS
1ª

Qual é coisa, qual é ela, que não 
tem pés, nem corpo, nem bico,
mas pode ter um filhico,
com pés, corpo e bico?

2ª
Todas as damas me querem,
à cabeça me dão valor,
eu mordo e não tenho dentes,
ferro sem pescador.

3ª
O que é, o que é,
que vai para lá deitado,
e vem para cá de pé?

RESPOSTAS: O ovo ; 2ª O alfinete.;

 3ª O  cantaro;

DESCOBRE AS SETE DIFERENÇAS    



 NOTÍCIAS ONDA VIVA | 14 DEZEMBRO 2023 | 31

LAZER
 NOTÍCIAS ONDA VIVA | 8 SETEMBRO 2022 | 3

LAZER

AS ANEDOTAS
Jesus perguntou:
– Porque choras, bom homem?
– Sou cego, respondeu o jovem.
-Disse jesus Cego? agora vê! O homem começou a ver.
Outro homem chorava…
Jesus perguntou:
– Porque choras, bom homem ?
– Sou coxo.
– Se és coxo, anda! – disse Jesus.
E o homem andou!
Outro homem chorava…
Jesus perguntou:
– Porque choras, bom homem?
– Sou português.
E Jesus sentou-se ao lado dele e chorou também…

O carro pára no princípio duma subida, por falta de gasolina. A freira vai à 
bomba mais próxima, mas o homem diz que não tem nada que lhe empreste 
para levar a gasolina até ao carro, mas que vá a um ferro-velho que há ali 
perto.
A freira vai mas a única vasilha que arranjou foi um penico. Compra 
o penico, compra a gasolina, vem para o carro e começa a deitar 
cuidadosamente a gasolina no depósito.
Nessa altura aproxima-se outro carro. O condutor olha, pára, vê o líquido 
amarelado a correr do penico para o depósito e não se conteve:
— Ei, irmã. Isso é que se chama ter fé em Deus!

A mãe pede ao filho para ligar para o telemóvel do pai avisando a hora do jantar.
Mãe: “E então? O que ele disse? Já vem?”
Filho: “Já liguei três vezes, mãe e quem atende sempre é uma mulher.”
Mãe: “Uma mulher?!? Ok! Deixa comigo. Ele vai ver quando chegar em casa.”
Mal o pai aparece na frente da casa a mãe parte pra cima e dá-lhe uma tareia. 
Os vizinhos aproximam-se para ver o que está acontecendo.
Mãe: “Safado, traidor. Venha cá filho, diz aqui a toda gente o que aquela 
mulher te disse ao telefone.”
Filho: “Ela disse: O número para o qual você ligou encontra-se desligado ou 
fora de área.”

A Mulher desconfia que o seu marido a trai com a empregada.
Resolve preparar uma armadilha para apanhar o marido em flagrante.
Dispensou a empregada no fim de semana e não contou ao marido.
À noite, quando iam para cama, o marido contou a mesma velha história:
– Desculpe, minha querida, mas estou mal do meu estômago outra vez.
Vou apanhar ar e já volto. Ele vai em direcção à casa de banho.
A mulher saiu rápido pelo corredor, subiu as escadas e deitou-se na cama da 
empregada. Mal ela tinha apagado a luz, veio ele, em silêncio.
E, sem perder tempo, saltou para a cama e fez amor com ela com toda a 
fogosidade.Ambos gemiam de prazer.
Quando terminaram, a mulher disse, ainda ofegante:
– Você não esperava me encontrar nesta cama, não é querido?
E ligou a luz.
– Sinceramente, não, minha senhora!!!! - disse o jardineiro.
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ÚLTIMAS

O TEMPO NA REGIÃO - 14 A 18 DEZEMBRO Pub

 

16 dezembro, sábado

Mercadinho de Natal de 
Lijó, no adro da Igreja 
Paroquial, a partir das 
10h 

15º aniversário do 
Centro de Memória de 
Vila do Conde, oficinas 
e exposições, das 11h 
às 17h

‘A árvore das chupetas’, 
teatro para bebés, às 11, 
no Garrett

‘NICO – o musical, tea-
tro e dança, às 15h30, 
no Garrett

37º Aniversário do CDC 
Juvenorte, hastear da 
bandeira, entoar do hino 
e Parabéns, às 17h30, 
na sede

42º Aniversário do CDC 
Navais, celebração com 
bolo e espumante, às 
19h30, na sede 

‘Locais Sagrados nos 
Caminhos Portugueses 
a Santiago de Compos-
tela’, conferência com 
Joel Cleto, no Axis-Ver-
mar, às 21h30

17 dezembro, domingo
‘XXIV Concurso Delícia 
de Rabanada’, às 16h00, 
no Posto de Turismo dos 
Torreões

Concerto de Gala da Ban-
da Musical da Póvoa, às 
18h, no Garrett

14 dezembro, quinta

‘A romancista e o seu 
filme’, sessão Octopus, 
no Cine-Teatro Garrett, 
às 21h45

VILA DO CONDE VAI TER TENTAR OUTRA DATA 
PARA SER CAPITAL EURUPEIA DA JUVENTUDE

Vila do Conde não vai 
ser Capital Europeia da 
Juventude em 2026. A can-
didatura vilacondense per-
deu a corrida para a cidade 
de Tromso, na Noruega, 
que também superou a 
concorrência de Málaga 
(Espanha), Izmir (Tur-
quia) e Sarajevo (Bósnia e 
Herzegovina).

Apesar de falhar o obje-
tivo, a autarquia considera 
que este “este foi um mo-
mento relevantíssimo para 
o concelho, que viu o seu 
nome entre os finalistas e 
se tornou num exemplo 

nacional e internacional 
de boas práticas na área 
das políticas públicas de 
juventude”. O comunicado 
municipal salienta ainda 
que “Vila do Conde é, hoje, 
referida por toda a Europa 
como um bom exemplo do 
que uma cidade pode fazer 
para envolver os seus cida-
dãos mais jovens e promo-
ver os seus direitos. Esse 
reconhecimento é, por si 
só, uma grande vitória”. 
A edilidade liderada por 
Vítor Costa, que havia es-
colhido o slogan “making 
waves” para a candidatu-

15 dezembro, sexta

Concerto de Natal, pelo 
Orfeão de Barcelos, na 
Igreja de Santiago de 
Vila Seca, às 21h

SÓCIOS DO VARZIM VÃO TOMAR DECISÃO 
SOBRE A SAD NO PRÓXIMO DIA 22

Será no próximo dia 
22, uma sexta-feira, que 
os sócios do Varzim se-
rão chamados a decidir 
sobre a criação da SAD. O 
presidente da Assembleia 
Geral convocou os var-
zinistas para uma sessão 
extraordinária que vai de-
correr a partir das 20h30 
no pavilhão da Associa-
ção Cultural e Recreativa 
da Matriz. 

O ponto 1 da ordem de 
trabalhos será a “apresen-
tação, discussão e delibe-

ração sobre a transforma-
ção do Varzim Sport Club 
- FUTEBOL SDUQ, Lda. 
numa Sociedade Anónima 
Desportiva (Varzim Sport 
Club - FUTEBOL SAD)”. 
O segundo ponto servirá 
para a “discussão e delibe-
ração sobre a atribuição 
de mandato para adotar os 
atos necessários à execução 
da deliberação do ponto 
anterior”. Moura Gonçalves 
revela que “os documentos 
referentes à proposta a ser 
presente na Assembleia Ge-

ral poderão ser consultados, 
assim que disponibilizados 
pela Direção, com data pre-
visível para o dia 19”. Re-
corde-se que serão precisos 

dois terços de votos favo-
ráveis para que o negócio 
que foi apresentado aos 
associados nas sessões in-
formativas seja aprovado. 

ra, prometeu continuar 
“a aprofundar o trabalho” 
iniciado e a “amplificar as 
vozes da juventude”.

Já a Juventude Social-
-Democrata  de Vila do 

Conde, através do pre-
sidente Pedro Meneses, 
lamentou o desfecho e 
criticou o elevado investi-
mento que acabou por não 
ser bem-sucedido.


